

全国市長会介護保険対策特別委員会
委員長・介護給付費分科会委員

低所得者対策は国の責任で

4月の介護報酬改定率が1・2%アップに決定した。介護保険部会では1号被保険料の上昇を抑えるためにいくつかの案が提案されたが、ほとんどが見送られそうな気配だ。

現在全国平均で4160円の1号被保険料が5000円を超えることは避けられそになく、保険者にとって保険料の上昇をひく市民に理解してもらわかなが大きな悩みと言える。全国市長会介護保険対策特別委員会委員長で、介護保険給付費分科会委員の高松市大西秀人市長に、介護保険改正と報酬改定について保険者サイドの意見を聞いた。



香川県高松市 大西秀人 市長

1959年生まれ。82年東京大学法学院卒業し、自治省入省。95年北海道財政課長、97年同地域振興室長。99年自治省税務局税務企画官。00年省退職。島根県総務部などを歴任し、06年11月総務省情報通信政策局地域放送課長を最後に総務省理事職。07年5月高松市長就任(現在2期目)。

市長会副会長、財団法人日本都市センター理事長、中核市市長会副会長。

自治体への影響が大きい地域区分の見直し

—昨年地域主権一括法が成立した。

大西 地方のことは地方が決めるという地方分権推進といつては賛成であり、自治体に参酌すべき基準で、参照すべき基準」とされたに

もかかわらず、個室以外は減算との案が示された。国は個室を推進した方が良いと想

る。入居者の内にも個室で人ホンツと入れられるより、多

床室でいきむかた方が良いと思っている人もいる。國の方針が

個室だから多床室に対してもルティ的に減額するという発想

は認めにくい。ただ個室の方が維持費が高くなるのは事実。個

室のコストが高いので多床室より報酬を高めするという理由で筋筋が通るだろ。

介護保険は地方自治の試金盒といわれながら現実には法律にしばられ、自治体の裁量権は狭い。地方分権活法で自治体ができるのか、今はまだ調査の段階にある。

—地域区分の見直しも自治体に大きな影響を与えるぞ。大西 介護保険開始から12年

地方分権一括法に関しては特別養護老人ホームの入居定員が参照すべき基準」とされたに

もかかわらず、個室以外は減算の案が示された。国は個室を

推進した方が良いと想

る。入居者の内にも個室で人ホンツと入れられるより、多

床室でいきむかた方が良いと思

っている人もいる。國の方針が

個室だから多床室に対してもルティ的に減額するという発想

は認めにくい。ただ個室の方が維持費が高くなるのは事実。個室のコストが高いので多床室より報酬を高めするという理由を説明し、納得しちゃう筋が通るだろ。

高松市を例に挙げる。現在でも4742円で全国平均より582円高い。低所得者の最低保険料でも約3000円で1期の全国平均額を超えてるのが現状だ。しかも第4期の上昇を抑えるために、すでに介護給付費準備基金は取り崩しており、次期計画では5000円を大幅に超える見込みである。

国保の財源不足の深刻さは多

れるため、いつかの案が提案されたが、ほとんどが見送られそうな気配だ。

現在全国平均で4160円の1号被保険料が5000円を超えることは避けられそになく、保険者にとって保険料の上昇をひく市民に理解してもらわかなが大きな悩みと言える。全国市長会介護保険対策特別委員会委員長で、介護保険給付費分科会委員の高松市大西秀人市長に、介護保険改正と報酬改定について保険者サイドの意見を聞いた。

地域包括ケアは医療との連携こそが大きな鍵

の「二の舞」は避ける

財政厳しくとも国保

の「二の舞」は避けらる。

入居者の中に個室で

個室でいきむかたが良いと思

っている人もいる。國の方針が

個室だから多床室に対してもルティ的に減額するという発想

は認めにくい。ただ個室の方が維持費が高くなるのは事実。個

室のコストが高いので多床室より報酬を高めするという理由を説明し、納得しちゃう筋が通るだろ。

高松市を例に挙げる。現在でも4742円で全国平均より582円高い。低所得者の最低保険料でも約3000円で1期の全国平均額を超えてるのが現状だ。しかも第4期の上昇を抑えるために、すでに介護給付費準備基金は取り崩しており、次期計画では5000円を大幅に超える見込みである。

国保の財源不足の深刻さは多

対象にならないのがおかしいことは承知している。しかし

ことは承知している。しかし

ことは承知している。しかし

ことは承知している。しかし

ことは承知している。しかし

ことは承知している。しかし

ことは承知している。しかし

ことは承知している。しかし

酬割の4月からの実施も見送ら

れそうだ。大西 处遇改善交付金に関し

ては市長会として引き続き継続するよう強く求めている。全産業の中で介護職員だけに交付金

によっては理屈で合わなくなる。工夫は理屈してほしかった。せめて

本体報酬に組み込むに当たり、

リットはほとんどない。だから

減少地区は保険者の財政は

ろうが、それに代わる誰もが納得する目標もなく、仕方がない

だろ。確かに上乗せ割合が変

更される地区の影響は少くない。減少地区は保険者の財政は

ろうが、事業者の経営は厳しい

だろ。しかし、アップした地区は

その分保険料に跳ね返っていく。高松市も「その他地区」から「乙地」(3%)となり、その

分保険料を上げざるを得ない。変更される地区は国に意見

を述べる機会が与えられたが、経過措置等で配慮を望みたい。

—1号被保険料は現在の全

国平均4160円が5000円の大台を突破しそうだ。

大西 社会保障に関して全国の市町村に共通する大きな課題は、まず国民健康保険財政の敵

である。国民誰もが納得する

だけの理屈が必要となる。それ

でなくとも20歳代、30歳代は年金に不安を抱えており、子育てで出費も多い。これ以上若い世代に負担を求めるのは賛成しかねる。

費用削減を上げる点について

系サービスが比較的充実しており、

そのことを配慮し

た地域包括ケアシス

テムを考えればよ

いだろう。

ただ地域包括ケアにはその地

区に必要なだけの医療資源と医療系人材がないシステムだと

して成立せず、介護サービスだけが充実していっても市民の安心した生活は保証出来ない。まことに医療と介護の連携が求められなければならない。例えば高松市は施設の構築を強く推進している。

大西 中学校園域で在宅高齢者に対する必要なケアを提供する、市町村に組み込むに当たり、

大西 加算方式にすることで確実に職員の処遇改善に回るような工夫をしては賛成。所得の高い人が応

対象にならないのがおかしくは理屈してほしかった。せめて

市町村の介護費源が逼迫する中で、市町村に於いては財政のメ

リットはほとんどない。だから

外の補填金額が多額に上がり

いる。介護保険を国保の二の舞にしてはならないことも重要

だ。市の広報で値上げの詳しい

解説を掲載するのはもちろん、担当部局が関係先を回り直接説明しなければならない。

—2号被保険者の年齢引き下げや、国費の割合を上げて地方財政を助けるという案もあるた。

大西 医療保険は年齢層に関

しては賛成。所得の高い人が応

対象にならないのがおかしくは理屈してほしかった。せめて

本体報酬に組み込むに当たり、

加算方式にすることで確実に職

員の処遇改善に回るような工夫をしては賛成。所得の高い人が応

対象にならないのがおかしくは理屈してほしかった。せめて

本体報酬に組み込むに当たり、

加算方式にすることで確実に職

員の処遇改善に回るような工夫をしては賛成。所得の高い人が応

対象にならないのがおかしくは理

くは理屈してほしかった。せめて

本体報酬に組み込むに当たり、

加算方式にすることで確実に職

員の処遇改善に回るような工夫

をしては賛成。所得の高い人が応

対象にならないのがおかしくは理

くは理屈してほしかった。せめて

本体報酬に組み込むに当たり、

加算方式にすることで確実に職

員の処遇改善に回るような工夫

をしては賛成。所得の高い人が応

対象にならないのがおかしくは理

くは理屈してほしかった。せめて

本体報酬に組み込むに当たり、

加算方式にすることで確実に職

員の処遇改善に回るような工夫

をしては賛成。所得の高い人が応

対象にならないのがおかしくは理

くは理屈してほしかった。せめて

本体報酬に組み込むに当たり、